

# ABERRI EGUNA 2004

## Declaración del Comité Nacional

Ante el Aberri Eguna de 2004, el Comité Nacional de ELA quiere trasladar a sus organizaciones, a sus cuadros y militantes, y a la opinión pública sus reflexiones y su punto de vista sobre la coyuntura en que este Aberri Eguna se celebra.

La coyuntura viene muy determinada por las recientes elecciones al parlamento español, que han dado la mayoría al PSOE. Es indudable el alivio que entre los abertzales ha suscitado la derrota electoral de un partido cuya gestión de gobierno se ha caracterizado por el autoritarismo, la práctica cada vez más represiva y la hostilidad contra nuestro pueblo; evidentemente en Navarra, donde el brazo regional del PP sigue gobernando, esta política autoritaria, represiva y hostil con todo lo vasco se mantiene en toda su dureza.

Al nuevo gobierno español le pedimos que el cambio no se limite al empleo de un estilo menos áspero y muestre que tiene un proyecto para el conflicto vasco distinto del que el propio PSOE aplicó en sus anteriores mandatos, o del que en los últimos años le ha llevado a apoyar y legitimar los desmanes del gobierno PP.

Deberemos esperar, en cualquier caso, a que el nuevo gobierno aclare cuáles son sus planes y su agenda para Euskal Herria. Por nuestra parte, desde la discrepancia política, planteamos la urgencia de tres cambios de posición:

- \* Que el nuevo gobierno se sitúe ante la cuestión vasca no como ante una guerra a ganar sino como ante un conflicto a resolver y asuma la responsabilidad de construir vías de solución.
- \* Que ponga fin a los ataques de los poderes del estado contra los derechos y libertades de las personas y grupos y reponga las condiciones para el ejercicio de derechos tan básicos como el derecho de participación política o la libertad de expresión.
- \* Que impulse iniciativas de distensión en temas como la política penitenciaria o los criterios de actuación del ministerio público, actualmente regidos por designios de venganza y presión política, que deben ser sustituidos por el respeto de los derechos y por valores de humanidad y racionalidad.

Estos cambios serían, en opinión de ELA, la muestra de que la posición del nuevo gobierno respecto de Euskal Herria aporta algo más que diferencias de tono.

Por otra parte, se ha iniciado recientemente en el Parlamento Vasco el debate sobre la propuesta de nuevo estatuto planteada por el Gobierno autónomo. Desde el momento en que el lehendakari Juan José Ibarretxe anunció las líneas generales de su plan, ELA saludó la iniciativa y planteó su disposición de participar en el proceso de debate político que se abriese, pendiente, como es lógico, de la concreción de la propuesta y, sobre todo, de las alianzas políticas y sociales sobre las que se fuera a sustentar su desarrollo. El texto articulado que el gobierno autónomo ha propuesto al debate parlamentario, a pesar de algunas limitaciones e insuficiencias, fue también valorado por nuestro sindicato como un avance importante.

Hoy tenemos que decir, sin embargo, que las reservas que sobre la gestión del proyecto apuntaba este Comité Nacional no han hecho sino confirmarse: el proyecto se escamotea al debate social, no se trabajan, que se conoz-

can, alianzas políticas y sociales suficientes, y se desarrolla una práctica de gobierno que elude la confrontación política. Para ELA ha sido particularmente decepcionante lo que juzga falta de compromiso suficiente de los partidos abertzales del tripartito con las enmiendas que este sindicato propuso en materia de competencias laborales y de protección social. Todo ello daña muy gravemente, en nuestra opinión, la credibilidad del plan.

El tema de las alianzas es, para ELA, central en nuestro debate político. ELA no comparte, al respecto, la posición de quienes piensan que se debe dar preferencia a una alianza que incluya a fuerzas que mantienen que la soberanía reside en el pueblo vasco con otras que no sólo defienden que la soberanía reside en el pueblo español sino que niegan a nuestro pueblo toda opción de ser sujeto político pleno. ELA defiende el diálogo entre todas las fuerzas pero considera que en materia de alianzas la prioridad es la acumulación de fuerzas por el derecho de autodeterminación, con el objeto de extender y articular una voluntad política y social que actualmente no alcanza los mínimos de operatividad suficientes.

En un momento en el que tanto se habla de reformas del actual marco, este Comité Nacional piensa que la solución no es una reforma estatutaria que no aborde la cuestión de la soberanía. Sólo un cambio de fondo que posibilite la defensa, el desarrollo y la operatividad política de todos los proyectos es aceptable en términos democráticos y puede encauzar el conflicto vasco hacia su resolución.

No podemos olvidar en este análisis la masacre terrorista de Madrid que hace escasas semanas dejó cerca de doscientas personas muertas y muchas otras heridas; gente trabajadora, pueblo llano, que es el que en cualquier latitud termina sufriendo en sus carnes las consecuencias de las guerras que deciden las élites por sus intereses de poder y riqueza. La ciudadanía vasca ha reprobado los asesinatos, se ha solidarizado con las víctimas y con el pueblo de Madrid y –es forzoso constatarlo– se ha sentido aliviada cuando ha sabido que los crímenes no se han perpetrado en nombre de este pueblo, de sus derechos ni de su libertad. Nadie –y ETA menos que nadie– debe pasar por alto esta reacción ni atribuirla sólo a la dimensión estremecedora de la tragedia de Madrid. Lo cierto es que este pueblo no quiere que nadie mate en su nombre, que este pueblo necesita que se le diga que nadie va a volver a matar en su nombre.

Ante el nuevo Aberri Eguna el Comité Nacional de ELA recuerda que queda mucho por hacer y anima a sus afiliadas y afiliados al compromiso militar, en todos los ámbitos, con la construcción nacional, con el fortalecimiento de Euskal Herria como pueblo. Es la tarea que nos proponemos los hombres y mujeres abertzales, desde la legitimidad democrática de nuestras posiciones y la voluntad de ir ganando espacio social y político mediante la convicción, el debate y la confrontación democrática. Porque sólo el trabajo, la lucha y el compromiso individual y colectivo de los abertzales impulsará el proceso de consolidación de las mayorías sociales y políticas necesarias para desbordar los marcos jurídico-políticos impuestos.

**GORA EUSKAL HERRIA ASKATUA!**



# 2004ko ABERRI EGUNA

Nazio batzordearen adierazpena

**2**004ko Aberri Eguna dela eta, ELAKo Batzorde Nazionalak egungo egoera politikoaz hainbat hausnarketako eta irizpide helarazi nahi dizkie sindikatuko erakunde guztieei, koadro zein militanteei eta iritzi publikoari.

Espaniako parlamenturako egin berri diren hauteskundeek –PSOEri gehiengoa ekarri diote– eragina dute ezbairik gabe egungo egoeran. Zalantzak gabe, nolabaiteko lasaitua ekarri digu abertzaleoi PPren porrotak. Izen ere, autoritarismoa izan du ezaugarri nagusi popularren politikak, jarduera gero eta errepresiboagoa eta gure herriaren aukako jarrera gero eta amorratuagoa. Nafarroan, aldiz, bere horretan irauten du euskal kutsuko ororen aukako politika autoritario, errepresibo eta jazarle horrek, PPren sukurtual erregionalak agintean segitzen baitu.

Hona zer eskatzen diogun Espaniako gobernu berriari: alda-keta ez dadila izan bakarrik estilo zakarra alde batera uztea. Euskal gatazka konpontzeko proiektu bat eskatzen diogu. Ez dugu nahi, ordea, PSOEk agintean egon zenean gauzatu zuen proiektua, edo azken urteotan izan duen jarrera, PPko gobernuaren basakeria guztiak babestu eta legitimatzea alegia.

Itxaron egin beharko da, dena den, gobernu berriak Euskal Herrirako zer asmo dituen argitu arte. Hala eta guztiz ere, premiazko hiru jarrera-aldaketa eskatzen dizkiogu gobernu berriari:

\* Gobernu berriak ez diezaiola ekin euskal gatazkari irabazi beharreko gerra bat balitz bezala, baizik eta konpondu beharreko gatazka gisara, eta har dezala bere gain hari konponbideak aurkitzeko ardura.

\* Bertan behera utz ditzala hainbat herritarren eta era-kunderen aurka Estatuko botereek darabilten jazarpena, eta berreraiki dezala oinarrizko eskubideak erabiltzeko behar den testuinguru politikoa (partaidetza politikorako eskubidea, edo adierazpen-askatasunerakoa, besteak beste).

\* Distentsio-neurriak har ditzala espetxe-politikari eta ministerio fiskalaren jarrerari dagokienez. Mendekuaren eta presio politikoaren ordez –horiek dira, izan ere, gaur egungo irizpideak– giza eskubideak errespetatzea eta arrazionaltasuna eta gizalegea erabiltzea eskatzen diogu gobernu berriari.

ELAren iritziz, erabaki horiek honako hau adieraziko lukete: gobernu berriak Euskal Herriarekiko duen jarrera-aldaketa estilo kontu hutsetatik haratago doala.

Bestalde, duela gutxi hasi da Eusko Legebiltzarrean Jaurlitzak bultzatutako Estatutu berriari buruzko eztabaidea. Juan Jose Ibarretxe lehendakariak bere planaren ildo nagusiak aurkeztu orduko eman zion ongietorria planari ELAk, baita hari buruzko eztabaidea politikoan parte hartzeko prest zegoela azaldu ere. Jakina, proposamena zehaztu egin behar zen lehenbizi, eta argitu egin behar zen zer aliantza politiko eta sozial bultzatzeko asmoa zegoen plana aurrera eramateko. Legebiltzarrean eztabaideatzeko Eusko Jaurlitzak aurkeztutako testu artikulatua aurrerapauso garrantzitsutzat jo zuen ELAk, hainbat gabezia eta muga bazituen arren.

ELAKo Batzorde Nazionalak proiektuaren kudeaketaz zeuzkan zalantzak eta susmoak egiaztatu egin dira, ordea: gizartea ez du aukerarik izan plana eztabaideatzeko; bestalde, ez da behar hainbateko aliantza politiko eta sozialik bultzatzen ari, guk dakigula behintzat, eta, azkenik, eztabaida politikoari biz-

karra ematen ari zaio Jaurlitzaren bere eguneroko jardunean. Bereziki etsigarria izan da ELArentzat hiruko Gobernuko alderdi abertzaleen jarrera, ez baititzute aintzat hartu lan-alorreko eskumenei eta gizarte-babesari buruz ELAk eginiko zuzenketak. Gure iritziz, Planaren sinesgarritasunari kalte handia egiten dio horrek guztiak.

Alicantzen gaiak erabateko garrantzia du ELArentzat. Ez gatoz bat lehentasuna aliantza jakin bat ematen diotenekin, hots, burujabetza Euskal Herriari dagokiola dioten indarren eta subiranoa Espaniako herria dela diotenen arteko aliantza (azken horiek gainera, gure herriari subjektu politiko erabatekoia izateko eskubidea ukatzen diotearik). ELAk indar guztien arteko elkarrizketa aldarrikatzen du, baina, aliantzei dagokienez, uste du lehentasuna beste bat eman behar zaiola: autodeterminazioaren aldeko indarrak batzen dituena, horren aldeko ahalik eta borondate politiko eta sozial zabalena gauzatzuz. Gaur egun, izan ere, nahiko motela da indar soberanisten arteko elkarlanaren eragina.

Esparru politikoa aldatzeaz horrenbeste hitz egiten ari den honetan, ELAKo Batzorde Nazionalak uste du konponbidea ez dela burujabetzaren gaiari ekiten ez dion estatutu-aldaketa egitea. Ikupegi demokratikotik begiratuta, hauxe bakarrik da onargarri: proiektu guztiak aldarrikatzeko, garatzeko eta gauzatzeko aukera ematen duen sakoneko aldaketa. Bidenabar, horixe da bide bakarra euskal gatazka demokratikoki konpontzeko.

Ezin aipatu gabe utzi azterketa honetan Madrilgo sarraskia, duela aste gutxi ia berrehun lagun hil eta beste asko zauritu zituena. Langileak, herritar xumeak ziren hildako eta zauritu gehienak. Bazter guztietan bezala, Madrilen ere herritar xeheek ordaindu dituzte ondorioak, gutxi batzuen botere-eta diru-goseak eragindako gerren ondorioak hain juxtu. Euskal herritarrok gogor gaitzetsi genituen Madrilgo hilketak, elkartasuna adierazi genion Madrilgo herriari, eta -esan beharra dago-, lasaitu egin ginen jakin genuenean sarraskia gure herriaren, eskubideen eta askatasunaren izenean ez zela egin. Denek –ETAk, batez ere– oso kontuan hartu beharreko da herritarren erreakzio hori, eta hau ez zaio Madrilgo tragediaren izugarritasunari bakarrik egotzi behar. Gure herriak ez du nahi bere izenean inork inor hiltzerik. Gure herriak jakin nahi du –behin betiko– bere izenean inork ez duela inor gehiago hilko.

Aurtengo Aberri Egunari dagokionez, hona ELAKo Batzorde Nazionalaren mezuak: asko dago egiteko Euskal Herria nazio gisara eraikitzea, gure herri-ejitura sendotzea. Horrenbestez, dei egiten diegu gure afiliatu guztiei bide horretatik jo dezaten. Horra bada, gizon-emakume abertzaleok dugun eginkizuna, gure jarreren legitimotasun demokratikoa abiapuntu dugula betiere: aurera egitea gizartean eta politikagintzan, burujabetzaren aldeko eremua gero eta zabalagoa bihurtzea, jendea konbentzitzea, eztabaidea eta lehia demokratikoa izan behar ditugu horretarako tresnak. Gaur egungo esparru juridiko-politikoak gainditzeko behar ditugun gehiengo sozial eta politikoak gauzatzeko ezinbestekoak dugu abertzale guztioren lana, borroka eta konpromisoa, gutako bakoitzarena eta guztiona.

**GORA EUSKAL HERRIA ASKATUA!**

